

吉田 章也が 残した民藝

鳥取で民藝運動を展開し、牛ノ戸焼などの陶芸をはじめ、あらゆる手仕事の美しさを教育普及に尽力した吉田 章也。工芸や食のプロデュース、自然や文化財保護にまで及ぶ彼の功績は現在の「鳥取らしさ」の大きな要素を担っている。

吉田の人物像と功績を紹介し、民藝とともににある生活の良さを考える。

早くから白権派に傾倒 精力的に交流を広げる

吉田 章也は明治31年、鳥取市立川町の医師の家に生まれた。25歳で璋也と改名するが、誕生時は一郎と命名された。鉄棒の技「大車輪」を得意とするなど、活発なエピソードが残る。

鳥取中学（当時）時代はすでに文学少年で友人7人と肉筆回覧誌『星』を刊行した。とりわけ傾倒したのが、明治43年に創刊された『白権』だ。鳥取民藝美術館の常務理事・木谷清人さんは「吉田

は白権派の人道主義に共感したのではないかでしょうか」と推察する。西洋の近代美術も紹介した『白権』は、吉田に芸術への扉を開いた。その美術記事を担当していたのが、美の思想家・柳宗悦（やなぎむねよ）だった。新潟医学専門学校に進んだ吉田は大正9年、白権派の作家・武者小路実篤が宮崎県に築いた「新しき村」の新潟支部の看板を掲げる。さらに雑誌『アダム』を刊行し、名画展や音楽会、武者小路の講演会などを開催。当時22歳、目を見張る行動力である。同年、柳を千葉県我孫子に訪ね、やがて柳が起

す場として鳥取民藝美術館を開館した。鳥取駅前に開設し、改築などにより現在の姿になる。「買いたいがてらふらりと寄つてもらえる美術館にしたい」という吉田の願いは、やはり生活と美を近づける信念に根ざしている。

民藝とは「物の見方」 美による社会改革をめざす

医業の傍ら、吉田は牛ノ戸焼を皮切りに、家具、土工、漆工、金工、染織、和紙など、鳥取の多岐にわたる工人に対し制作指導を始める。



旧吉田医院は現在も民藝美術館向かいに現存、保管されている。正面の階段は丸く弧を描くパロック風。そのほかアジア、ヨーロッパ、朝鮮半島などさまざまな民族の様式を取り入れている。美しく診察・治療に適した専用の家具はすべて吉田のデザインによる。今年6月国登録有形文化財に登録。イベント時のみ一般公開



吉田 章也

1898年鳥取市生まれ。民藝運動家にして医師。この両立について吉田は「二兎を追うのではなく、民芸の心で医者の生活をしているので、二兎でもなく一つなのです」と語っている。「美による社会改革」を求め、1972年に没するまで生涯をかけて民藝運動に尽力した。

その際、暮らしの近代化に合うスタイルを取り入れるのが、吉田流だつた。ネクタイやパン皿、コーヒーカップなど、従来なかった手仕事を吉田の指導で生まれた。作らせたものは買い上げて、昭和7年に「たくみ工芸店」を開店し、販売拠点を築いた。開店同日に設立した「鳥取民藝振興會」に改めて、民藝とは何だろう。木

谷さんは「物の見方」だと話す。「名

タイルを取り入れるのが、吉田流だつた。吉田の工芸が吉田の指導で生まれた。作らせたものは買い上げて、昭和7年に「たくみ工芸店」を開店し、販売拠点を築いた。開店同日に設立した「鳥取民藝振興會」に改めて、民藝とは何だろう。木

谷さんは「物の見方」だと話す。「名

タイルを取り入れるのが、吉田流だつた。吉田の工芸が吉田の指導で生まれた。作らせ